

D.a.m**Documents d'archéologie méridionale**

Protohistoire du Sud de la France

26 | 2003

Varia

La nécropole protohistorique et gallo-romaine de Servanes-Cagalou (I^{er} s. av. J.-C.-III^e s. ap. J.-C.) à Mouriès (Bouches-du-Rhône)

Sépultures et monuments funéraires

Nadine Marcadal, Yves Marcadal et Jean-Louis Paillet

**Édition électronique**URL : <http://journals.openedition.org/dam/829>

ISSN : 1955-2432

Éditeur

ADAM éditions

Édition imprimée

Date de publication : 20 août 2003

Pagination : 251-348

ISBN : 2-908774-16-X

ISSN : 0184-1068

Référence électronique

Nadine Marcadal, Yves Marcadal et Jean-Louis Paillet, « La nécropole protohistorique et gallo-romaine de Servanes-Cagalou (I^{er} s. av. J.-C.-III^e s. ap. J.-C.) à Mouriès (Bouches-du-Rhône) », *Documents d'archéologie méridionale* [En ligne], 26 | 2003, mis en ligne le 18 décembre 2006, consulté le 05 mai 2019. URL : <http://journals.openedition.org/dam/829>

Ce document a été généré automatiquement le 5 mai 2019.

Tous droits réservés

La nécropole protohistorique et gallo-romaine de Servanes-Cagalou (I^{er} s. av. J.-C.-III^e s. ap. J.-C.) à Mouriès (Bouches-du-Rhône)

Sépultures et monuments funéraires

Nadine Marcadal, Yves Marcadal et Jean-Louis Paillet

RÉSUMÉS

La publication de la fouille de sauvetage de quelques tombes à incinération du I^{er} s. av. J.-C. a été l'occasion d'une extension de la recherche à l'ensemble des découvertes provenant de la nécropole de Servanes-Cagalou (documents d'archives inédits, fragments d'architecture et de sculptures funéraires). L'ensemble de la documentation a pu ainsi être comparé aux autres sépultures déjà connues dans les Alpilles et plus largement en Basse-Provence. Cette nécropole (du I^{er} s. av. J.-C. au III^e s. ap. J.-C.) est située au sud-est de l'oppidum des Caisses, à Mouriès. L'incinération, exclusive jusqu'à la fin du I^{er} s. av. J.-C., coexiste ensuite avec la pratique de l'inhumation, toujours restant attestée jusqu'à la fin du III^e s. de notre ère. Le paysage funéraire se transforme avec l'adoption de la mode étrangère des marques de sépultures complexes (colonnes, piliers et autels funéraires). Dès le début du Haut-Empire, on constate une grande diversification de ces marques de sépulture directement importées ou issues du mariage des types architecturaux indigènes et des modèles gréco-italiques. Une évolution typologique, valable pour l'ensemble des monuments funéraires régionaux, est proposée.

The Servanes-Cagalou protohistoric and Roman necropolis (Ist c. BC to IIIrd c. AD) at Mouriès: burials and funeral monuments. The publication of the rescue excavation of several

Ist century BC cremations encouraged us to extend research into the group of ancient and recent discoveries from the Servanes-Cagalou necropolis: unpublished archived documents, fragments of architecture and funerary sculpture. This information thus allowed us to make the comparison with other burials from the Alpilles and lower Provence. This necropolis, which was used over a long period of time (from Ist century BC to the IIIrd century AD), is situated to the south-east of the Caisses oppidum at Mouriès. Cremation is the exclusive rite up to the end of Ist century BC, then coexists with burial up to the end of IIIrd century AD. The funerary landscape is transformed with the adoption of complex foreign markers (burials with columns, pillars and funerary altars). From the start of the Imperial period we see a great diversification in these funerary markers; some directly imported, or the result of the marriage of indigenous architectural elements with Greco-italic forms. A typological evolution, which is valid for the ensemble of the regional funerary monuments, is thus proposed.

INDEX

Keywords : France, necropolis, late Iron Age, Western Provence, Mouriès, funerary architecture and sculpture, Imperial period, Mouriès

Mots-clés : nécropole, second âge du Fer, Provence occidentale, architecture et sculptures funéraires, Haut-Empire

Index géographique : Bouches-du-Rhône, Servanes, Provence, Cagalou, Provence occidentale

Index chronologique : second âge du Fer, Protohistoire, Haut Empire

AUTEURS

NADINE MARCADAL

Chercheur bénévole – 82, rue des Hortensias, Les Hauts de Viougues – 13300 Salon-de-Provence

YVES MARCADAL

Chercheur associé à l'IRAA-CNRS (UPR 5500) – 82, rue des Hortensias, Les Hauts de Viougues – 13300 Salon-de-Provence

JEAN-LOUIS PAILLET

Architecte DPLG, IRAA-CNRS (UPR 5500), 28 place des Martyrs de la résistance – 13100 Aix-en-Provence